



MINISTERIO DE DEFENSA

Comparecencia de la secretaria de Estado de Defensa ante la Comisión de Defensa del Congreso para informar sobre el Proyecto de Ley de Presupuestos Generales del Estado para el año 2023.

Madrid, 20 de octubre de 2022

-SOLO ES VÁLIDO EL DISCURSO PRONUNCIADO-



Señor Presidente, Señorías,

Comparezco ante ustedes para presentar los presupuestos del Ministerio de Defensa correspondientes al ejercicio 2023.

En un escenario marcado por la injustificada invasión militar de Ucrania por la Rusia de Putin, son unos presupuestos que incluyen la mayor inversión productiva para hacer de España un país más justo, avanzado y productivo.

Nuestras prioridades son:

- Velar por el bienestar de las mujeres y hombres que integran las Fuerzas Armadas.
- Impulsar la cultura de defensa, promoviendo el conocimiento de la seguridad y la defensa al servicio de la sociedad española.
- Potenciar la transformación de las capacidades de las Fuerzas Armadas mediante el refuerzo de los programas de armamento y material para la defensa, así como el impulso de las actividades de I+D+i, apoyando la industria de defensa para consolidar la Base Industrial y Tecnológica de defensa española, garantizando su autonomía estratégica.
- Contribuir a la sostenibilidad ambiental y eficiencia energética en la gestión de los recursos, de acuerdo con el principio de “Desarrollo sostenible compatible con las misiones de las Fuerzas Armadas”.
- Reforzar la transformación digital desarrollando los Sistemas y Tecnologías de la Información y Comunicaciones (Política CIS/TIC) y de Seguridad de la Información, con especial atención a la ciberseguridad.
- Incrementar la inversión en Defensa hasta alcanzar el 2% del PIB en 2029.

Para el cumplimiento de estos objetivos, que **son políticas de Estado**, los créditos presupuestados para la sección 14, Ministerio de Defensa en el ejercicio 2023, alcanzarán los 12.825 millones de euros, con un incremento del 25,8%, **un incremento histórico**.

Estos presupuestos recogen un crédito total en el Capítulo 1 (Gastos de Personal) de 5.375.480.680 € representando un 41,9% del presupuesto del Ministerio, con un incremento de 313.639.300 € es decir un aumento del 6,20%.

Los créditos consignados en el Capítulo 2 (Gastos Corrientes en Bienes y Servicios) ascienden en 2023 a 1.026.498.540 € representando el 8% del presupuesto total del Ministerio, con un incremento de 117.466.750 € que supone un aumento del 12,92%. Permiten desarrollar la política de formación y empleabilidad del departamento junto con el adiestramiento y preparación de las unidades, preparación de la fuerza (ejercicios y maniobras), así como los de instrucción y preparación del personal para el desarrollo de sus misiones.



España forma parte de organismos internacionales de seguridad y defensa en su condición de miembro de la UE y la OTAN.

A finales de junio se celebró en Madrid la XXX Cumbre de la OTAN, en la que se establecieron criterios de colaboración con el fin de conseguir mejorar la seguridad y defensa en Europa para garantizar la libertad y la democracia.

Así mismo, se acordó la creación del Fondo de Innovación de la OTAN, que contempla una inversión de 1.000 millones de euros en 15 años, en empresas de reciente creación (start-ups) de los países contribuyentes que desarrollen soluciones tecnológicas de vanguardia, de doble uso en el ámbito de la inteligencia artificial, procesamiento de big data, biotecnología o los avances en energía, propulsión y espacio. La contribución de España, será de 62 millones de euros.

Este Fondo complementará al Acelerador de Innovación DIANA (Acelerador de Innovación de Defensa para el Atlántico Norte) encargado de acercar a las organizaciones civiles y militares innovadoras para el desarrollo de tecnologías emergentes y disruptivas.

Señorías:

La era de la globalización y la tecnología en un mundo donde se ponen de manifiesto nuevas amenazas que incluyen aspectos económicos, sociales o ambientales, requieren unas Fuerzas Armadas dotadas de unas capacidades que deben ir a la vanguardia tecnológica y de la innovación.

Por ello, estos presupuestos recogen créditos en el Capítulo VI por importe de 5.868.928.770 €, representando el 45,75% del presupuesto total del Ministerio de Defensa, experimentando un incremento de 2.221.612.780 € lo que representa un aumento del 60,91% en inversiones reales.

Dichos créditos están destinados a llevar a cabo las inversiones del Departamento en consonancia con la **política industrial** del Gobierno para potenciar la industria nacional vinculada a la defensa, impulsando la mejora del tejido productivo, el talento, la innovación, el avance tecnológico y la competitividad de las empresas favoreciendo su proyección internacional.

Una industria dirigida fundamentalmente al desarrollo y suministro de productos tecnológicamente muy avanzados para nuestras Fuerzas Armadas, con un gran componente de I+D+i, que permiten incrementar la autonomía estratégica nacional y europea, tanto industrial como de Defensa, pero también su transferencia y uso civil.

La industria de Defensa tiene presencia en España, las inversiones previstas crearán 22.667 empleos de forma directa o indirecta en 2023.

La inversión en la industria de defensa genera importantes efectos tractoros en la economía a escala local y regional, destacando especialmente los efectos beneficiosos para la



PYMES, que desempeñan un papel fundamental en la generación de empleo, así como sobre la industria auxiliar que mantiene la operatividad de los sistemas de armas de nuestras Fuerzas Armadas.

Señorías

Invertiremos en el Plan Vital-UME, para garantizar un adecuado nivel de operatividad, un alto grado de disponibilidad y la acción resolutiva de la UME en emergencias y catástrofes.

Es también necesario destacar la realización del proyecto para la instalación de la nueva Base Logística del Ejército de Tierra en Córdoba, que contribuirá a los esfuerzos por equilibrar la distribución de la riqueza y población en nuestro país.

La inversión en Defensa fomenta el desarrollo de productos que incorporan las últimas tecnologías, inteligencia artificial, o big data, donde la presencia de I+D+i es muy elevada destacando el Instituto Nacional de Técnica Aeroespacial (INTA) que recibirá una transferencia del Capítulo 7 (transferencias de capital) de 24.346.680 €. Dichos créditos están destinados a financiar las actuaciones de inversión de fuerte contenido tecnológico. Entre las mismas, se encuentra el proyecto Galileo, que cuenta con un Centro de Monitorización de Seguridad en el Campus de la Marañosa (San Martín de la Vega, Madrid), y el desarrollo del CEUS (Centro de Experimentación de Plataformas Aéreas no Tripuladas) en Moguer (Huelva, Andalucía).

Del igual modo, se incrementa la inversión en tecnologías disruptivas (realidad virtual, tecnología 5G, o nanotecnología) dotando con 11.462.660 € los proyectos PESCO/EDIDP, suponiendo un incremento de 4.079.620 € representando una subida del 55,26%.

Los créditos dotados para los Sistemas y Tecnologías de Información y Comunicaciones (CIS/TIC), 67 millones de euros, tienen como uno de sus objetivos prioritarios la seguridad y protección de amenazas en el ciberespacio.

Se llevarán a cabo proyectos destinados a garantizar la integridad de la información transmitida a través de la Red de Transporte de Telecomunicaciones de la I3D, su almacenamiento o el mantenimiento de las infraestructuras de las aplicaciones utilizadas en el Ministerio de Defensa.

Señorías

Nuestra Base Industrial y Tecnológica de Defensa contribuye a la creación de riqueza, empleo y prosperidad, al desarrollo de la Política Europea Común de Seguridad y Defensa y a la cooperación transatlántica en esta materia, siendo preciso resaltar la importancia de los programas internacionales y la puesta en común de capacidades con nuestros aliados.

Una industria de defensa fuerte, innovadora, eficaz, sostenible, tiene un claro valor como instrumento tractor del desarrollo económico.



En estos presupuestos se dota a los “Programas Especiales de Modernización”, con 4.901.716.300 €, experimentando un aumento de 2.053.708.720 € representando un incremento del 72,11%. Del total del crédito asignado, corresponden 3.605.376.710 € a los 20 programas en curso y 1.296.339.590 € a 13 nuevos programas.

Los Programas Especiales de Modernización permitirán actualizar las capacidades de nuestras Fuerzas Armadas siendo, al mismo tiempo, instrumentos de desarrollo económico, de empleabilidad e impulso de la I+D+i.

En el ámbito de la cooperación internacional, por su incidencia en el empleo nacional, podemos destacar:

- **El Proyecto NGWS/FCAS (Future Combat Air System / New Generation Weapons System)**- Desarrollo es un proyecto integrado por Francia, Alemania y España, que contribuye a la construcción de Europa, al desarrollo tecnológico, a la creación de tejido industrial y puestos de trabajo de alta cualificación.

En el presupuesto de 2023, se contempla una partida de 525.687.100 €

Dentro de la fase de I+D+i del programa dirigida a la creación de los planes tecnológicos industriales para llevar a cabo el desarrollo de los demostradores, se acaban de adjudicar los primeros contratos a Indra, coordinador nacional del proyecto, por un importe total de 17 millones de euros y a Airbus España por un total de 14.700.000 €

- **El programa Eurofighter** ha promovido un amplio tejido industrial de elevada cualificación.

Genera un retorno financiero del 50 % de la inversión y posibilita la soberanía nacional tanto en la gestión de la capacidad operativa como de la industrial, representando hasta ahora una inversión en I+D+i de un 35%.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida de 619.998.750 € para el programa Producción EF-2000 e ILS (Actividades de Apoyo Logístico Integrado) y Halcón.

Dentro del programa Halcón, se ha firmado con Airbus, en el mes de junio de este año, un contrato por más de 2.000 millones de euros para reforzar la flota de Eurofighter del Ejército del Aire y del Espacio. Este programa y el contrato suscrito junto con el Programa de Modernización (ILS) es clave para la industria aeroespacial española, puesto que el Eurofighter español es ensamblado en la factoría de AIRBUS Defence and Space en Getafe, generando más de 20.000 empleos entre directos, indirectos e inducidos.

- **El Programa A-400M** para el diseño, desarrollo, producción y apoyo logístico inicial ha permitido el establecimiento de la línea de ensamblaje final (FAL, en inglés) en la



factoría de Airbus en Sevilla-San Pablo, lo que conlleva que las entregas de todos los aviones se realizan en España.

Es evidente la capacidad tractora para la industria nacional, a lo que hay que añadir que parte de los retrofit se realizan en los centros de Airbus de España (Getafe y Sevilla). La inversión en I+D+i representa un 25%.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida de 268.302.220 €

- **El programa EUROMALE** llevado a cabo en la Unión Europea para la introducción de nuevos desarrollos en el campo de la aeronáutica, supone una participación industrial del 23%.

La inversión en I+D+i representa un 57,08%, estimándose que revertirá a España en un 80%, suponiendo una media de 3.000 empleos al año de alta cualificación, durante los próximos 15 años.

Las plantas españolas de Airbus DS con presencia en el Euromale se sitúan en Getafe y Andalucía.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida de 38.690.000 €

- **El Programa NH-90** para la adquisición de nuevos helicópteros multipropósito, de carga media, para sustituir diversos modelos utilizados por los Ejércitos y la Armada.

Se constituye como un auténtico tractor del sector aeronáutico de aparatos de ala rotatoria, con relevantes implicaciones de ocupación laboral en las plantas de Getafe y Albacete, pudiendo sostener cerca de 1.000 puestos de trabajo, entre directos, indirectos e inducidos.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida total de 444.699.320 €

- **El programa TIGRE MK-III**, programa de cooperación internacional europeo de modernización para el desarrollo y producción de 18 helicópteros. La inversión en I+D+i representa un 50,02%.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida de 29.336.800 €

Así mismo, para el ejercicio 2023, dentro de los créditos dotados en los "Programas Especiales de Modernización, se encuentran los programas nacionales:

- **El Programa S-80** para la construcción de cuatro submarinos convencionales, su equipamiento y armamento. Tiene una participación industrial española que supera el centenar de empresas. La construcción se desarrolla en el Astillero de Navantia-Cartagena. El concepto de I+D+i asociado al programa S-80 representa un 100% de la inversión.



Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida de 200 millones de euros.

- **El Programa de la Fragata F-110** es destinado a la construcción de cinco fragatas F-110 a desarrollar en el Astillero de Navantia-Ferrol y está previsto que se generen 7.000 empleos durante diez años.

Se estima que por cada unidad monetaria de facturación con Navantia en este proyecto, se genera una demanda agregada total en la economía de 3,1 unidades monetarias. El concepto de I+D+i asociado al programa F-110 representa un 100% de la inversión.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida total de 488.624.070 € para esta Fragata.

- **El Programa Vehículo de Combate sobre ruedas, VCR 8x8, Dragón**, cuenta con un plan industrial que permite una participación de la industria nacional no inferior al 70%, con especial relevancia en Asturias, Sevilla, Guipúzcoa y Madrid.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida total de 189.570.110 €

- **El Programa PIZARRO** destinado a disponer de un vehículo de combate de cadenas, redonda en la carga de trabajo de Santa Bárbara Sistemas (GDELS-SBS) en sus factorías de Trubia (Asturias) y Sevilla, correspondiendo el 1,5% de la inversión en I+D+i.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida de 58.244.270 € para el Pizarro II.

- **El Programa Helicóptero H-135** para la fabricación de 36 helicópteros, donde la inversión revierte en nuestro país un 55%.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida de 38 millones de euros.

- **El programa MRTT (Multi Role Tanker Transport)** para la transformación militar de 3 aviones por la industria nacional en Getafe, tiene previsto que la inversión revierta a España en un 60%.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida de 270 millones de euros.

- **El Programa BAM-IS**, Buque de Intervención Subacuática, está centrado en el astillero de Navantia-Puerto Real. Se estima que la construcción del buque generará 115 empleos anuales durante tres años y medios previstos de construcción, principalmente en la bahía de Cádiz.

Se contempla en el presupuesto de 2023, una partida de 69.854.000 €



Señorías,

Continuando con el impulso económico que la industria de defensa trae consigo, estos presupuestos contemplan dotaciones de crédito por importe de 1.296.339.590 € para nuevos programas donde podemos destacar:

- El Programa para la adquisición de 4 Aviones de Patrulla Marítima-MPA, con una partida en el presupuesto de 2023, de 170 millones de euros.
- El Programa Buques Hidrográficos, para la obtención de 2 buques hidrográficos costeros. Con una partida en el presupuesto de 2023, de 40.300.000 €.
- El Programa del Sistema Aéreo Remotamente Tripulado (RPAS) Táctico de Altas Prestaciones (SIRTAP) para cubrir capacidades de Inteligencia, Vigilancia y Reconocimiento de carácter táctico.

Con una partida en el presupuesto de 2023, de 101.000.000 €.

- El Programa para la adquisición de Aviones de Vigilancia Marítima-VIGMA, 10 aviones de vigilancia marítima, con una partida en el presupuesto de 2023, de 153 millones de euros.

En el Programa de Modernización, dotado con 340.881.040 €, con un incremento de 14.012.330 €, se invertirá en vehículos de transporte, en material de ingenieros, equipo y material logístico, equipos de sanidad de campaña, sistemas de comunicaciones, guerra electrónica, material NBQ, modernización de los helicópteros Chinook (CH47) o modernización y actualización de los Centros de Mando, Vigilancia, Identificación y Control (Sistemas ARS) del Ejército del Aire y del Espacio.

Por su parte, con el fin de garantizar el sostenimiento de todos los sistemas y materiales en servicio de las FAS, se dota al programa de "Apoyo Logístico" con 891.810.830 €, un incremento de 26.797.250 €.

Señorías,

Solicito su apoyo para este presupuesto que recoge un incremento histórico, al servicio de la paz, que refuerza las capacidades de nuestras Fuerzas Armadas para el cumplimiento de sus misiones y que supone un decidido compromiso con la Base Industrial y Tecnológica de Defensa de España.